

des articles achetés à l'étranger par la même agence s'est élevée à 90,000 roubles ; 40 dépôts de district ou du gouvernement y ont participé.

Jusqu'à ce jour, la dépense annuelle des dépôts des zemstvos (conseils ruraux) s'élève à 4 millions de roubles.

A une réunion tenue pendant l'été par les représentants des dépôts agricoles du district du Volga Kama à Kazan, il a été décidé d'envoyer agent spécial des conseils pour acheter directement des instruments et des machines fabriqués dans les pays de l'Europe occidentale et, si le besoin s'en faisait sentir plus tard, également en Amérique.

En ce qui concerne les acquisitions actuelles des différents instruments et machines agricoles, le conseil rural de Kazan réunira tout d'abord les ordres préliminaires des conseils qui désirent y participer et, lorsque l'agent sera revenu, on établira et enverra aux différents conseils des prix courants. Après qu'ils auront donné leurs ordres définitifs, le conseil transmettra ces ordres aux fabricants en leur demandant de faire leurs expéditions aux différentes stations, conformément aux ordres.

\* \*\*

La récolte du riz, en Italie, en 1900, est évaluée à 5,950,000 hectolitres environ. Elle serait inférieure de 700,000 hectolitres à celle de 1889 et d'environ 270,000 hectolitres à une récolte moyenne.

\* \*\*

Les comptes de l'Exposition de 1900 : L'exposition de 1900 laissera un déficit de 2,043,787 francs, les dépenses s'étant élevées à 116,500,000 francs et les recettes à 114,456,213 francs. Celle de 1889 avait donné un excédent de recettes de 8 millions celle de 1878 avait laissé un déficit de 31,704,809 et celle de 1867 un déficit de 4,160,840 francs.

L'Exposition de 1867 ne laissa rien de permanent après elle ; celle de 1878 laissa le palais du Trocadéro et l'aménagement de l'emplacement qui l'entoure ; celle de 1889, la Galerie des Machines — la tour Eiffel étant une œuvre particulière — enfin, en 1900, nous avons les deux Palais des Champs-Élysées, le pont Alexandre III et l'aménagement de la grande perspective ouverte entre les Champs-Élysées et l'esplanade des Invalides.

\* \*\*

L'air en bouteille : Tout le monde se plaint, dit le *Journal du mal de*

*mer*, de ce que l'insuffisance de l'aération dans les navires donne ou augmente le mal de mer. Les Compagnies seraient payées pour donner le mal de mer qu'elles n'agiraient pas autrement, car elles ferment les hublots (fenêtres) dès que la mer est un peu houleuse sans pour cela assurer la ventilation d'une autre manière. En outre, le renouvellement de l'air ne se fait pas dans les coins des cabines, avec la disposition actuelle.

Tout le monde a pu remarquer, en suivant le cours d'une rivière, que les pailles et les bouchons s'accumulent dans les coins, parce que l'eau ne s'y renouvelle pas. La même chose a lieu pour l'air des cabines.

Donc, en attendant que les Compagnies veuillent bien modifier leur installation, ce qui ne sera pas de sitôt, nous ne devons pas oublier qu'il est possible d'emporter de l'air liquide aussi facilement que des bouteilles de champagne ; on peut donc, théoriquement respirer dans les cabines un air aussi pur que si l'on était sur le pont.

\* \*\*

Accroissement de l'Empire britannique de 1800 à 1900 : Depuis un siècle l'Empire britannique a augmenté de près d'un hectare par seconde. En 1800, l'ensemble de la population, y compris les colonies, était de 115 millions, aujourd'hui, elle s'élève à près de 400 millions. Le Royaume Uni ne comptait que 15 millions d'habitants en 1800 et, en 1900, la population excède 41 millions : elle a presque triplé.

Les colonies britanniques sont 96 fois plus grandes que le Royaume-Uni.

En Angleterre, la moyenne annuelle de l'accroissement de la population est de 10,1 pour 1,000 ; en France, 3,7 pour 1,000 et en Allemagne, 9,7.

\* \*\*

La production de la thérébenthine dans l'Inde semble devoir devenir une industrie importante. Le gouvernement du Pendjah a autorisé récemment l'installation d'une fabrique pour l'épuration de la résine brute, après que des expériences ont fourni la preuve de la possibilité d'une production très considérable. Rien que dans les forêts de la vallée de Kangra, on a récolté dans la dernière saison 1200 mands de résine.

\* \*\*

Un journal scientifique Américain raconte l'origine merveilleuse de la boussole, d'après une légende

arabe : Ismaël, fils d'Agar, repoussé par son père Abraham, fut conduit par la destinée dans la vallée de la Mecque. Là, il devint chef d'une tribu puissante. Un jour, comme une armée ennemie le menaçait, il tomba grièvement malade. Dans son désespoir il adressa une prière fervente à Allah. Et Allah suscita soudain dans le ciel un météore qui vint tomber, après une course étincelante, aux pieds d'Ismaël. Celui-ci toucha la pierre et fut guéri sur le champ. L'aérolithe, pieusement recueillie, devint la fameuse " pierre noire " de la Kaaba. Elle possédait des vertus merveilleuses. Elle préservait les hommes de la contagion, elle éloignait les fléaux de toute sorte, elle guérissait jusqu'au bétail et aux chameaux. Cet illustre talisman fut convoité, il y a un grand nombre de siècles, par une tribu voisine. Elle délégua des hommes adroits et forts avec mission de s'en emparer. Les voleurs pénétrèrent aisément dans le sanctuaire ; mais, comme ils s'enfuyaient en emportant leur butin la garde donna l'alarme. On poursuivit les voleurs, qui laissèrent tomber la pierre. Et elle se brisa en plusieurs morceaux. On emprisonna les malfaiteurs, puis on s'occupa de réparer le merveilleux aérolithe. C'est au cours de cette opération que l'on découvrit les propriétés magnétiques du fer météorique. Peu après, un marin inventait la boussole.

\* \*\*

" Par retour du courrier " : Que signifient exactement les mots " par retour du courrier " ? Le commerçant qui est mis en demeure de répondre " par retour du courrier, " faute de quoi il ne sera pas donné suite à l'affaire, par exemple, doit-il répondre immédiatement, de façon que son correspondant reçoive la réponse à la première distribution du courrier venant de ce pays et suivant immédiatement la réception, en un mot doit-il répondre par le premier départ de la poste, ou a-t-il un temp moral plus long, la journée ? Le Tribunal de commerce de la Seine vient de juger que le destinataire avait la journée pour répondre ; que, dans l'espèce, recevant une lettre le 13 au matin, il avait jusqu'au 13 au soir pour répondre et que l'envoyeur qui demandait réponse devait attendre jusqu'au lendemain 14 à l'heure réglementaire d'arrivée venant par la première distribution des lettres de ce pays — (Tribunal de commerce de la Seine, 13 octobre. La Loi, 6 novembre 1900.)